



Mi Universidad

Reporte de lectura

Jorge Angel Mendoza Toledo

Segundo "C"

Interculturalidad de la salud II

Nombre del profesor: DR. Sergio Jiménez Ruíz

Nombre de la Licenciatura MEDICINA

Cuatrimestre

Interculturalidad

①

Dr. Sergio

Muñez Ruiz.

Jose Mendez

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora. En las comunidades indígenas - dispersas a lo largo y ancho del país - se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional.

Aunque estos elementos existen claramente, no bastan para explicar la sobrevivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad y mucho menos su renovación y resignamiento. De fondo, existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de las pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que si aceptan el cambio para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se ve a través de la historia como en ¹⁹¹⁰ Continuo de resistencia a formas ajenas. Esta lucha a llevado a la plaza pública debates que antes se

Inter

(2)

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz,

Jefe Mendoza

Modernidad alternativa: Medicinas locales en los altos de Chiapas.

El siguiente artículo parte del supuesto de que la modernidad es una condición cultural que, al ser apropiada, re-significada y adaptada al contexto local, adquiere una forma distinta y local que se distingue de la versión acultural y universalizada de la modernidad. Así, se argumenta a lo largo del texto que la medicina herbolaria se ha convertido en el instrumento de "modernización" de la medicina "tradicional". También se desarrolla la idea de que la relación de dominación y subordinación política entre las culturas cosmopolita y local da lugar a formas de hibridación cultural, que contienen en sí mismas desigualdad y ambivalencia, y a estrategias miméticas que permiten la inserción local en el mercado global de medicinas étnicas.

Palabras clave: modernidad alternativa, medicina herbolaria, hibridación. Altos de Chiapas.

Introducción. Un día mientras volaba entre San Cristóbal de las Casas y la ciudad de México, encontré en mi asiento un ejemplar gratuito de la revista Mundo Maya. En uno de los artículos podía leerse la siguiente afirmación: "Los indios son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas los mezclan con reses, venas y el sacrificio de uñas de coral" (Díaz Gómez, s.f.:63). Esta revista, ofrecida en los aviones al Viajero y no

Norma

Infer ③

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Sergio Méndez...

El regreso de las medicinas alternativas

Tras la todopoderosa era científica, volvimos a confiar en las medicinas naturalmente definidas como medicinas alternativas.

La Verdad, es que con el desarrollo de las llamadas ciertas ciencias exactas, habíamos abandonado todo los remedios que la naturaleza nos ofrecía de forma espontánea. Pero, desde hace algunos años, se está desarrollando un creciente interés por aquellas antiguas terapias que, al haber caído en el olvido, nos parecían misteriosas. Nuestros antepasados, sin embargo, eran expertos en la materia.

Con la lectura de antiguos, remitiéndonos a la historia e interrogando a médicos que actualmente utilizan estos remedios, podemos darnos cuenta de que el universo ha sido muy generoso y que nosotros hemos despreciado injustamente muchos de sus dones.

La naturaleza nos ha creado, y además, ha puesto nuestra disposición para todos los males. Su primer don ha sido la tierra que pisamos todos los días y cuyas riquezas ignoramos en gran medida. Nacida de esta tierra, la arcilla es un remedio maravilloso que nos conviene conocer bien, como todas las

Norma

Inter

(4)

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Jorge Mendez

Hidroterapia.

Concepto, indicaciones y contraindicaciones, principios generales. Tipos de agua. Temperatura del agua. Efectos fisiológicos terapéuticos. Técnicas hidroterápicas: baños, compresas y abluciones, proceso hidrocinetico.

La hidroterapia es utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas; podemos definir la también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico.

Otros conceptos relacionados con la hidroterapia son los siguientes:

- Hidrología: parte de las ciencias naturales que se ocupa del estudio de las aguas.
- Crenología (de creno, manantial): es la rama de la hidrología que se ocupa de las aguas minero medicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos en los que se originan.
- Climatoterapia: es el uso de los climas como actividad terapéutica.
- Talasoterapia: estudia la acción terapéutica del agua y el mar en su entorno.
- Dainoterapia: es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la hidroterapia y la hidrología, a las que se le pueden añadir los efectos sobre el psiquismo.

Norma

1. MEXICANA. (s/f)

[https:// mexicana.cultura.gob.mx/es/respiratorio/x2abesp3qm-3](https://mexicana.cultura.gob.mx/es/respiratorio/x2abesp3qm-3)

2. Igor, A.D.S (sf). Modernidad alternativa: Medicinas locales en los altos de chiapas.

https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0185-063620100002&script=sci_abstract

3. El extraordinario poder curativo de la arcilla.(s/f)

<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAABQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=%20La+arci>

4. Hidroterapia.

<https://www.elsevier.es/es-revista-farmacia-profesional-3-pdf.13074100>